

# VALDEMEMBRA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE TARAZONA DE LA MANCHA

EDITA: Colectivo TEMPERO - C/. Villalgordo, 3-1.º Izqda., TARAZONA (Albacete)

ENERO 1982 - N.º 1 - Precio: 40 Ptas.

## Por fin ha llovido

El agua lleva al campo de Tarazona,  
al menos, la esperanza.

Tras largos meses de sequía que ha provocado temores y preocupaciones, han llegado las lluvias. Estas han sido abundantes y en óptimas condiciones para el campo, al ser generalmente muy finas y espaciadas.

Así, tras ocasionar graves pérdidas económicas, parece como si 1981 hubiera tenido un último, aunque tardío, gesto de dignidad, despidiéndose con agua. En esta línea, el año nuevo 1982 ha entrado imprimiendo una cierta dosis de esperanza, ya que durante los primeros días de Enero continuaron las lluvias, asociándose con unas temperaturas muy suaves para la época del año, lo que ha supuesto una ayuda considerable para la nascencia de la simiente, que en gran parte había sido sembrada durante los últimos meses y que, en su mayoría, se encontraba "durmiendo" en la Tierra.

Al menos, estas condiciones climáticas han conducido a una situación de normalidad, rompiendo el pesimismo y el aire de catástrofe que se palpaba en el ambiente. Sin echar las campanas al vuelo, por que quedan muchos días y está la primavera, que tiene la última palabra, sí, al menos, se ha producido un suspiro de alivio.



Foto cedida por JUAN CUARTERO

Banda de Música de Tarazona de hace bastantes años. La Banda representa una de nuestras tradiciones más queridas y en la actualidad atraviesa un periodo de dificultades. Esperemos que las medidas adoptadas hagan que estas se superen.

## FELIZ AÑO 1.982

## Historia triste para un año triste

Manolo Simarro

Voy a intentar resumir lo positivo y negativo que nos ha deparado, agricolamente hablando, el año que acaba de terminar. No cabe duda que a 1981 no le vamos a elegir como el mejor de los recordados. Son muchos los tragos amargos que al agricultor y al ganadero le ha hecho pasar, sobre todo, por su aciago otoño, cuya principal y negativa virtud, ha sido la sequía, privando la labor sementera a unos, y los pastos otoñales a otros; sin olvidar la indudable sed que ha hecho pasar a nuestras viñas y arbolados. Sirviendo como testimonio a mis palabras, es lo insólito que resulta hacer "rogativas" en noviembre, pues ni los más ancianos recuerdan caso parecido. Ya en su comienzo se mostró algo remiso en las lluvias, dando lugar a una pobre nascencia de los cereales con escasa supervivencia en la planta y peor salud, llegando a alcanzar en algunos casos el 30 y hasta el 40% de simiente perdida; esto supone el primer golpe bajo para el agricultor, sobre todo, si tenemos en cuenta que los fertilizantes costaron entre 15 y 20 ptas. el Kg. y que, en contra de muchos, pienso es un riesgo que hay que seguir corriendo, pues en mi opinión debe sembrarse cuando llegue la época para ello, por supuesto que si las condiciones del terreno son óptimas mucho mejor, pero que en todo caso no creo imprescindible, ya que, como más tarde se demostró, aquella siembra raquítica y sin trazas se convirtió en un verdadero bosque, lo que significa que una buena cosecha no solo depende de su buen nacimiento.

De otra parte, de la recolección de aceituna no podemos decir que fuera mala en cantidad, pero deja mucho que desear en calidad, y rendimiento, ya que un 17% tampoco es de los mejores obtenidos. Sin embargo nos conformamos con que así sea con tal de conseguir que nuestros rediles se vean embutidos de aceite, que podrá ser de mejor o peor calidad, pero que, sin duda alguna, lo preferimos al de colza. Llegamos a los meses que dicen tener, y así lo creo yo también, el secreto de

(pasa a la pag. 5)

Colectivo Tempero no se hace responsable de los artículos de opinión que estén firmados; queda claro que son colaboraciones y por lo tanto la responsabilidad será íntegramente de los autores de los artículos.

## LAS VUELTAS A SAN ANTON

Miguel Lucas Picazo

San Antón santo francés,  
Santo que a España se vino,  
y lo que lleva en los pies  
San Antón es un gorrino.

Quizás, hoy más que nunca, tengamos que hablar de San Antón, y no porque sea el patrón de los animales, sino porque gracias a la Cofradía del Cristo, hemos recuperado algo muy nuestro: la torre (aunque a punto estuvo Fidecaya de dejarnos sin ella). No me voy a referir a la fiesta, a las lumbres, al engalanamiento de animales, al gorrino deambulante por las calles, ya que todo ello lo conocemos perfectamente. Más bien explicaré la simbología de algunos ritos existentes en torno al Santo Abad.

Desde muy pequeños, nuestros padres nos llevaban en la tarde del 17 de Enero (ya que por la mañana lo hacían los animales) a "dar vueltas a San Antón": Una por mi abuela que está mala, otra por mi padre y mi madre, otra por mí... y una peseta de garbanzos y más vueltas... y un duro a Maino por subir a la torre y más vueltas... y dos reales por la estampa del Santo para que el gorrino no se muera, y más vueltas... Pero ¿qué querían decir estas vueltas en sentido contrario a las agujas del reloj? Este es, sin duda, un rito muy extendido y muy antiguo (anterior al cristianismo) que se basaba en la creencia primitiva de que el mundo estaba sujeto a un proceso de renovación periódica. Simboliza una concepción del tiempo muy distinta a la que ahora tenemos, ya que antiguamente el tiempo se concebía cíclicamente. Las vueltas significaban desandar lo andado y volver a empezar. Es una supervivencia de las religiones primitivas que creían que la creación entera es el resultado de unos acontecimientos que tuvieron lugar en el principio y que vuelven a repetirse por ciclos al igual que la agricultura cada año renueva la producción. Pero las "vueltas" no aparecen solas, sino ayudadas por otros ritos mágicos como es la presencia del fuego en las "lumbres de San Antón" o como la misma fecha de la festividad que para el mundo rural supone el término y comienzo del año (hasta San Antón Pascuas son), celebrándose al mismo tiempo lo caduco y lo nuevo.

Y claro está, no podemos terminar sin decir algo del "gorrino de San Antón". Son muchas las leyendas

## Tarazonero

TU COLABORACION Y APOYO SON IMPRESCINDIBLES PARA HACER POSIBLE ESTE PERIODICO. CONTRIBUYE A UNA MAYOR COMUNICACION ENTRE TODOS.

¡AYUDANOS A TIRAR DEL CARRO!

-Envía tus opiniones y Sugerencias

-Suscribete

SUSCRIPCIONES (6 meses)

LOCAL 200 Ptas.

EXTERIOR 300 Ptas.

que giran a su alrededor; una cuenta que habiendo parido una cerda, en vida del Santo, uno de los gorrinos nació anormal y no podía tenerse en pie; la piedad del Santo le hizo compadecerse del animal y le bendijo; en aquel momento el gorrino sanó, en agradecimiento se puso a andar a su lado y marchó con él a predicar por todos los caminos. Desde entonces fué costumbre soltar un cerdo por las calles para buscar a San Antón. Sin embargo, otros más cultos, dicen que el cerdo que siempre aparece con el Abad simboliza los vicios y pecados de las religiones paganas, motivo por el que se pone a los pies del Santo, que nunca los tuvo.

